
МаксиМ Юлин

В начале этого года на заседа-
нии Совета по межнациональ-
ным отношениям Владимир 
Путин высказал идею о соз-
дании линейки учебников по 
истории для средней школы, 
которые были бы лишены двой-
ных толкований и выверены 
стилистически. 

Р
абота по созданию нового еди-
ного учебника легла на плечи 
Российского исторического 

общества. Модель единого учебника 
поначалу строилась по принципу 
интернет-проекта Wikipedia, однако 
это оказалось нежизнеспособным 
и вызвало множество нареканий, в 
первую очередь, со стороны учителей 
истории. Поэтому в октябре текущего 
года планируется объявить конкурс 
на создание концепции учебника, 
хотя, после оглашения президентом 
идеи модернизировать преподавание 
истории, министр науки и образова-
ния Дмитрий Ливанов заявил, что 
учебник будет публиковаться уже к 
концу 2013 года.

По мнению президента России, 
существующее изобилие версий на-
циональной истории – например, для 
старших классов их более 70 вари-
антов – избыточно и неэффективно, 
так как молодые люди «не чувствуют 
связь с предыдущими поколениями 
и во многом неправильно трактуют 
важнейшие для страны историче-
ские факты». В ответ на это Комитет 
гражданских инициатив высказал 
следующие опасения: поскольку 
«исторический факт не может суще-
ствовать отдельно от различных и 
противоречащих друг другу оценок», 
создание единого учебника невоз-
можно, и даже попытки этого крайне 
опасны, так как могут «вызвать рас-
кол общества». Журналист Алексей 
Венедиктов назвал единый учебник 
«бесполезным», потому что совре-
менная молодежь основной источник 
информации находит не в книгах. А 
в газете «Известия» вообще была 
опубликована критическая статья, в 
которой сообщалось, что «концепцию 
учебника истории «списали» с сайтов 
с готовыми рефератами». Президент 
же НИИ истории, экономики и права 
Игорь Турицин назвал подготовлен-
ный РИО документ «Собранием рас-
трепанных мыслей» и «Неудачными 
критическими заметками на полях 
советского учебника».

По статистическим данным Всерос-
сийского центра изучения обществен-
ного мнения, инициативу президента 
Путина поддерживают 58 процентов 
россиян. Нужен ли нам новый еди-
ный учебник истории? – «ММ» по-
интересовался у магнитогорцев. 

Юлия Лазар,  дизайнер агентства 
недвижимости «Коммерсант»:

– После принятия единого учеб-
ника истории, с одной стороны, 
исчезнет много ненужного. Потому 
что количество учебной литературы, 
выросло настолько, что в головах у 
школьников, наверное, сейчас ужас-
ная неразбериха. Каждый состави-
тель трактует исторические события 
по-своему, и большинство авторов 
чаще высказывают личное мнение 
и предположения, нежели трактуют 
проверенные факты. Но, с другой 
стороны, когда существует всего одна 
точка зрения – это уж совсем плохо. 
Нет возможности выбирать и спорить, 
отстаивать свои убеждения. А без 
этого как же развиваться?

Вячеслав КостроВ, студент 
исторического факультета МаГУ:

– Считаю, что это нововведение 
в корне неправильно! Так как наша 
история имеет «белые пятна», то об 
определенном историческом моменте 
можно и нужно судить по-разному. 
А единый учебник сделает любые 
исторические сведения стандартны-
ми. Это, по-моему, чревато тем, что 
история утратит верность толкования, 
что не позволит объективно прогно-
зировать события в будущем. 

Евгений КоротКоВ, пенсио-
нер:

– Мои внуки сейчас в десятом и в 
третьем классах. Младшему-то исто-
рия пока ни к чему, а вот у старшего 

порой учебники в портфель не поме-
щаются, и он их в пакете со сменной 
обувью носит. Один урок – два-три 
учебника: разве это годится? Одного 
почему недостаточно, не понимаю. 
Но то, что историю хотят в одном 
ключе подавать – это неверно. То 
есть министры будут решать, какой 
историк прав, а какой – нет, так вы-
ходит? А им-то, министрам, откуда из-
вестно, как оно на самом деле было? 
Меня учили, что Сталин – вождь, 
отец народа, а у моего отца на столе 
фотография Сталина в рамочке стоя-
ла. Внуку старшему говорят, что он 
тиран и диктатор. И кто прав? Нельзя 
так, ведь как на самом деле было, 
никто толком не знает. Пусть разные 
мнения будут.

Ирина ПаВЛЮчЕНКо, домо-
хозяйка:

– Я за единый учебник. Наличие 
разных точек зрения – это, конечно, 
хорошо, но учебников сейчас так 
много, что это, по-моему, ребенка 
лишь путает. Особенно плохо, когда 
ученик переходит из школы в школу 
– ему приходится подстраиваться 
под разные учебные программы. Он 
приходит с одними знаниями, а ему 
говорят, что это не соответствует 
предмету. Он переучивается, а потом 
все повторяется. В итоге ничего не 
запоминается, и человек выходит из 
школы без знаний. У любого события 
есть положительные и отрицательные 

стороны, поэтому новый учебник дол-
жен быть в нескольких томах, чтобы 
отражать разные точки зрения.

артур таЛИПоВ, продавец-
консультант магазина «Метри-
ка»:

– По-моему, писать такой учебник 
нереально и нечестно. Люди должны 
знать правду, а единый учебник ее 
точно не представит. Где гарантии, 
что исторические факты в нем не 
станут государственным заказом? Что 
авторы не выставят в «нужном» свете 
неблагоприятные для страны исто-
рические события? Есть такое выра-
жение: «История пишется теми, кто 
вешает героев». Это, мне кажется, и 
есть тот самый случай. Единственный 
плюс от единого учебника: родителям 
меньше тратиться перед учебным 
годом, а детям – таскать «лишние 
килограммы знаний» за плечами.

Виктория КарИМоВа, менеджер 
по туризму компании «Евротур»:

– Однозначно против того, чтобы 
был один учебник. Когда сама гото-
вилась сдавать школьные экзамены по 
истории, всегда пользовалась несколь-
кими учебниками, даже теми, которых 
вообще не было в программе. К тому 
же, то, как ребенок усвоит материал, 
зависит в первую очередь от учителя, 
который дает знания. Учебник – ин-
струмент. А инструмента должно 
быть достаточно для самых разных 
нужд. Мыслящий же человек всегда 
имеет свою точку зрения – и неважно, 
по каким учебникам он занимался и 
что ему говорили учителя 
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И вице-премьер,  
и полпред
У главы правительства Дмитрия Медведева теперь во-
семь заместителей. Помощник главы государства Юрий 
Трутнев стал вице-премьером и полномочным предста-
вителем президента в Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО).

Соответствующий указ Владимир Путин подписал в субботу, 
увеличив также число заместителей премьер-министра. В тот 
же день на совещании по развитию Приморья Путин предста-
вил собравшимся Трутнева в новом качестве. «Мы специально 
подняли его статус не только для того, чтобы он сейчас мог 
координировать работу по борьбе с паводками и преодолению 
их последствий, но и для того, чтобы на перспективу был че-
ловек не на уровне даже министра, а на уровне вице-премьера, 
который мог бы эффективно работать со всеми коллегами, 
которых он очень хорошо знает и пользуется авторитетом в 
правительстве и в администрации. Будем работать с ним на-
прямую и я, и Дмитрий Анатольевич», – заявил президент.

На посту полпреда Трутнев сменил Виктора Ишаева. В 
субботу своим указом Путин освободил Ишаева от долж-
ности министра по развитию Дальнего Востока – полпреда 
президента в ДФО.

Юрий Трутнев станет уже вторым полпредом-вице-
премьером: в Северо-Кавказском федеральном округе на той 
же должности – Александр Хлопонин. В Белом доме Трутнев 
уже работал: с 2004 по 2012 год был министром природных 
ресурсов.

Решать проблемы, связанные с чрезвычайными ситуациями, 
для него не впервой. В свое время он возглавлял правитель-
ственную комиссию по ликвидации последствий техногенной 
аварии в городе Березники Пермского края и переселению жи-
телей «провалившегося» города. Конечно, сегодняшние задачи 
по восстановлению затопленных территорий куда сложнее и 
масштабнее, тем более, что в некоторых районах вода пока не 
только не убывает, но и прибавляется. Но, учитывая жизнен-
ный опыт Юрия Трутнева, его обширный и разнообразный 
послужной список, его умение решать сложнейшие вопросы, 
не вызывает сомнения, что он с новой задачей блестяще спра-
вится, подчеркивает «Российская газета».

  приЗнание 

Премия для юристов
наркис лаПутин

Председателю Счетной палаты Сергею Степашину вру-
чили премию имени Михаила Сперанского.

Эта премия была учреждена Общероссийской обществен-
ной организацией «Ассоциация юристов России» в 2011 году. 
Она стала своеобразной формой признания особых заслуг в 
развитии российского законодательства. За три года проведе-
ния «Сперанских чтений» их масштаб значительно вырос. В 
этом году они приобрели статус Всероссийского правового 
форума.

Михаил Сперанский родился и провел детство на Владимир-
ской земле, как успешный ученик был направлен в Невскую 
семинарию. Именно там он начал путь государственного 
деятеля. В течение жизни Сперанский возглавил грандиозную 
работу по кодификации законов при Николае I. Его работы 
«Размышления о государственном устройстве империи», 
«Записка об обустройстве судебных и правительственных 
учреждений в России», «О духе правительства», «Введение к 
уложению государственных законов» поставили Сперанского 
в разряд мыслителей, законотворцев, деятельность которых 
изменяла судьбы государств.

Смысл премии, учрежденной в честь знаменитого полити-
ческого деятеля, не только в развитии традиции, но и в сти-
мулировании современных членов юридического сообщества. 
Правовой форум «Сперанские чтения. Законы для пользы и 
безопасности людей» был разделен на семь тематических 
секций, где обсуждались различные правовые нюансы, в числе 
которых – совершенствование антимонопольного законода-
тельства и тенденции современного развития законодательства 
о противодействии коррупции.

Выбор лауреата этого года был вполне ожидаем – руково-
дитель Счетной палаты России Сергей Степашин, который, 
кстати, родом из Собинского района Владимирской области, 
был одним из авторов Конституции Российской Федерации, а 
именно 20-летию принятия документа в этом году посвяща-
лись «Сперанские чтения». Председателю Счетной палаты 
вручили сертификат на 100 тысяч рублей, который он тут же 
передал Ставровской детской музыкальной школе. Стипендию 
имени Сперанского получили и молодые владимирские даро-
вания, пробующие себя на юридическом поприще.

– Юные участники «Сперанских чтений» смотрят на идеи и 
людей, по чьим книгам учатся и приобщаются ко всему проис-
ходящему, – рассказывает Павел Крашенинников, председатель 
правления Ассоциации юристов России. – Если бы во времена 
моей молодости была такая возможность! Для тех, кто при-
сутствовал сегодня на мероприятии, я уверен – это важно.

 акция | За лето сотни школьников пришли в универсальную библиотеку за бесплатным интернетом

 вЗгляд

 точка Зрения | Магнитогорцы размышляют о едином учебнике

Осень для КПРФ обещает быть жаркой

Как перепишут историю?

Уважаемые избиратели избирательного округа № 12! 
Жители 112, 114 микрорайонов, 128 и 130 кварталов  

и пос. Крылова Правобережного района!
4 сентября с 17.30 в общественной приемной комитета 

ТОС 114 микрорайона (ул. Советская, 133) состоится лич-
ный прием депутата Магнитогорского городского Собрания 
Владимира Владимировича ДрЕМоВа.

справки по телефонам: 20-48-82, 24-58-50.

алла канЬШина

Дошкольник Ян Панкратов рас-
строился, когда узнал, что не 
дотянулся до главного приза 
– планшетника. Но только на 
минуту: он первый раз участво-
вал в библиотечных интернет-
каникулах. 

К
акие его годы? Еще успеет 
выиграть главный приз вроде 
планшетников, которые в этом 

сезоне достались юным победителям 
конкурсов в рамках акции «Открой 
книгу – откроешь мир». Зато он 
вместе со всей ребятней, пришедшей 
на подведение итогов, получил по-
дарки. А главное – интересно провел 
лето: почти каждый день бывал в 
универсальной массовой библиотеке 
с бесплатным Wi-Fi-интернетом, на-
стольными играми, интерактивной 
доской, телевизором 3D. Заодно читал: 
готовился к школе. 

Лето в библиотеках традиционно 
мертвый сезон. Но не в этот раз: за 
каникулы в книжном царстве Левобе-
режного Дворца культуры металлургов 
побывало рекордное число детворы 
– две тысячи посещений. И дело даже 

не в бесплатном Интернете, хотя когда 
о нем объявили, родители маленьких 
читателей приходили уточнить: точно 
ли бесплатно, не выставят ли счет по 
итогам посещений? Точней не быва-
ет: профком ОАО «ММК» обеспечил 
акцию технически и финансово. А 
привлекла она ребятню в библиотеку 
прежде всего возможностью влиться в 
большую разновозрастную компанию. 
С таким расчетом профком комбината 
и затевал проект.

– Не все дети летом отдыхают в лаге-
ре, – объяснил председатель профкома 
ОАО «ММК» Александр Дерунов 
историю рождения инициативы. – И 
часто видишь такую картинку: пацане-
нок с зажатой пятидесятирублевкой в 
кулачке  платит за Интернет. Потолко-
вали с библиотекарями, определились, 
чем занять детей летом. Так и родился 
проект.

– Хотели показать детям, как пройти 
в библиотеку, – шутит ее директор 
Ляля Аскарова. – Библиотека – это 

ведь не только книги. Да и путь к книге 
может лежать, например, через круг 
общих интересов с друзьями. У нас 
все лето было оживленно, временами 
даже шумно: дети рубились в шашки 
и шахматы, приносили на выставку 
поделки, смотрели телевизор – все как 
в большой семье.

Сюда приходили и семьями. Братья-
погодки Павел и Рома Свиридовы, 
занявшие первое место в номинации 
младших школьников, пропадали в 
библиотеке целыми днями. И не только 
как активные любители компьютерных 
штучек, хотя в их семье все – про-
двинутые пользователи. Они еще и 
делились опытом: поделки до сих 
пор украшают компьютерные полки, 
а фотографии из деревни, где живет 
бабушка, вошли в фонд лучших сним-
ков. А еще участвовали в викторинах 
и соревнованиях, много читали. И 
таких активных участников набралось 
не менее полутораста – акция себя 
оправдала. Кстати, она привлекла в 

библиотеку и немало взрослых. Не-
даром именно к лету библиотека вы-
ставила на витринах старинные книги 
из архива вроде «Описания ледянаго 
дома» восемнадцатого века: пусть 
пацанята не прочитают ее, а просто 
проходят мимо – они прочувствуют, 
что их интересы стали частью боль-
шого культурного процесса.

А у профкома комбината в планах 
не просто оснастить и осовременить 
библиотеку.

– Будем стремиться, чтобы она по-
лучила технические возможности, как 
у европейского учреждения культуры, 
– пообещал Александр Дерунов. – На-
пример, чтобы можно было провести 
виртуальную экскурсию по мировым 
музеям.

Значит, у будущих первоклашек 
Яна Панкратова и Влада Чистякова 
следующим летом есть все шансы зна-
чительно продвинуться в знании мира, 
приобрести новых друзей и победить 
в новом конкурсе 

Открой книгу – откроешь мир

ВячеслаВ ГутникОВ

В общественно-политическом центре состоя-
лось очередное собрание магнитогорского 
местного отделения КПРФ.

С докладом «О 95-летии ВЛКСМ» выступил 
Александр Савицкий, посвятивший комсомолу свои 
лучшие годы. Он рассказал об истории комсомола 
легендарной Магнитки, вписавшего в историю ММК 
и города замечательные страницы. Это – строитель-
ство домны № 6, где комсоргом была Роза Инкина, 
и строительство ККЦ – Всесоюзная комсомольская 
ударная стройка, через которую прошло около трид-
цати тысяч комсомольцев. Даже боевая подводная 
лодка «Магнитогорский комсомолец», входящая в 
состав Северного флота, так названа в честь магни-
тогорского комсомола.

13 сентября исполняется 90 лет со дня рождения 
Героя Советского Союза комсомолки Зои Космоде-
мьянской, героически погибшей под Москвой в 1941 
году. В нашем городе одна из школ носит ее имя. 
Решено почтить память Зои Космодемьянской воз-
ложением цветов, а затем провести «круглый стол» 
с участием учащихся.

Прозвучала тревожная информация о Сирии. США 
готовятся «под очередным благовидным предлогом» 
совершить нападение на Сирию, которая в ходе 
гражданской войны побеждает повстанцев. По всему 
миру всколыхнулись антивоенные настроения. У 
фасада Белого дома проходят антивоенные митинги. 
Поступило предложение направить в Нобелевский 
комитет письмо с инициативой лишить президента 
США Барака Обаму звания лауреата нобелевской 
премии мира. В Магнитогорске, если произойдет 

акт агрессии, запланировано провести митинг в 
защиту Сирии.

На 8 сентября намечен по всей России всеоб-
щий день голосования. Коммунисты Башкорто-
стана обратились к магнитогорцам с просьбой 
направить группу наблюдателей. Тут же про-
вели запись добровольцев, пожелавших принять 
участие в этом мероприятии и обеспечить его 
законность.

Обсудили вопрос о помощи пострадавшим 
от сильного наводнения на Дальнем Востоке. 
Вспомнили о пострадавших от ливневых дождей 
районах Челябинской области, где также нужна 
срочная помощь. Решили организовать сбор 
теплых вещей, прием которых будет вестись в 
кабинете № 1 общественно-политического центра 
от всех людей доброй воли.


